

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1827.

† S. Lorenzo mártir, español.

Sale el sol á las 5 y 6 minutos y se pone á las 6 y 54 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 15 de junio.

La Puerta ha recibido de oficio la noticia de la rendición de la ciudadela de Atenas, que sucedió el 5 del corriente. Las negociaciones para hacer la capitulación que insertamos en seguida, se abrieron el 30 de mayo á petición de los sitiados y con la venia del Seraskier, por el capitán de una corbeta austriaca, y fue concluida dicho día 5 por mediación de este oficial y del contralmirante frances Rigny que se hallaba de vuelta en aquel puerto, y fue evacuada la ciudadela en el mismo día. Salieron de la plaza 20 individuos de todas edades y de uno y otro sexo, de los cuales la mitad estaban enfermos ó aniquilados por el hambre, y fueron embarcados en los bajeles franceses y austriacos.

El general Church, que con las pocas tropas que le quedaron despues del combate de 6 de mayo conservaba aun la posición de Fhalere, la abandonó el 28 de mayo, y se retiró á Salamina; y lo hizo tan precipitadamente, que abandonaron los griegos seis cañones de grueso calibre colocados en las trincheras.

Las noticias de Smirna dicen que lord Cochrane

se hallaba detenido en Spezzia á primeros de junio con toda su inútil expedicion dirigida al mar Jónico.

Capitulacion de la ciudadela de Atenas.

Art. 1.º Las tropas todas de la guarnicion saldrán con sus armas y bagages.

2.º Las familias atenienses saldrán sin armas; pero con sus efectos, y podrán retirarse á sus casas y aldeas respectivas, donde el bajá se obliga á restituirles sus propiedades, y asegurárselas con sus propias vidas. Ademas proveerá á la subsistencia de las mugeres y niños que hayan perdido sus maridos y padres, y les señalará el sitio donde hayan de habitar.

3.º Se entregarán al bajá los musulmanes de cualquiera edad que sean y se hallen dentro de la plaza.

4.º Las tropas turcas evacuarán el terreno que media entre la ciudadela y el cabo Colías, exceptuando el Philoppapus, que seguirá ocupado por todas las tropas turcas.

5.º Acompañarán á la columna hasta el sitio de su embarque, y permanecerán en él todo el tiempo que para ello se necesite, tres oficiales franceses y tres del bajá, con otros tres albaneses que han pedido los griegos en clase de rehenes.

6.º El bajá dará 60 caballos para trasportar los enfermos y heridos.

7.º La ciudadela se entregará en el estado que actualmente se halla, con artillería, víveres y municiones.

8.º Habiendo entendido el bajá que las minas podrían estar cargadas, enviará tres personas de su confianza, que serán admitidas en la ciudadela luego que se acepte la presente capitulacion.

9.º Podiendo ser tenidas dichas tres personas como rehenes en poder de los griegos, estos darán en cambio tres sugetos distinguidos que serán enviados inmediatamente que se evacúe la ciudadela.

10. Será nula la capitulacion si las tres personas que se envian á la ciudadela reconocen que se ha destruido ó construido alguna cosa en las minas, fosos ó baluarte despues de aceptada la capitulacion.

11. Al momento en que esta se acepte se señalará la hora en que haya de principiari á tener efecto.

Los infrascritos comandantes del Acrópolis hemos aceptado la presente capitulacion en todas sus partes=**Firmado**=Gerasimo Phokar, N. Zacatitzas, Mitroslekas, S. Ulachopulo, el coronel Fabvier, N. Kriestoti, Statthiskatzirojanni, D. Eumor Phopoulo, G. Mamouri. (*Observateur autrichien.*)

=Hacia algunos dias que Mr. de Ribeaupierre habia pedido audiencia, cuando el comandante del puerto hizo quitar á un buque el pabellon ruso, porque le pareció que no tenia todos sus papeles bien documentados, y habiéndolo sabido el embajador, hizo este Ministro serias reclamaciones sobre el asunto, pidiendo satisfaccion, y declarando que si no se enarbolaba otra vez el pabellon ruso, no aceptaba sus audiencias. Inmediatamente se le dió la satisfaccion que pidió, y en seguida se señaló para el 7 la audiencia del Visir, y la del Sultan para el 12 ó el 14. Ha sorprendido demasiado el saber que la declaracion negativa de la Puerta respecto á la pacificacion de la Grecia, se le envió al Embajador ruso y á los demas Ministros francos dos dias despues que aquel tuvo la audiencia con el gran Visir. Sin embargo de esto ayer 14 le dió el Gran Señor la audiencia solemne. A la verdad el Embajador no hubiera podido dispensarse de asistir á ella sin atropellar todas las formalidades, tomando al mismo tiempo una posicion hostil. (*Gaceta de Augsburgo.*)

(G. de M.)

Madrid 13 de julio.

Noticias de las provincias.

En el lugar de Apies, entre Ayerbe y Bolea, 11 leguas al N. de Zaragoza, murió en 4 de mayo Miguel Albás, de 100 años menos 29 días. Era mozo de labrador, de los que llaman *donados* en el país, por haber contratado sus servicios con el amo por toda su vida. Fue siempre muy sano, y se conservó de buen color; y aunque perdió la vista tres años antes de su muerte, no dejó de celar á los demás en el cumplimiento de sus obligaciones. Es de presumir por la calidad de su vida, que sería soltero; mas no podemos asegurar por falta de noticias esta circunstancia, la mas importante de conocer en los centenarios. Se cree por los estadistas, que los solteros no arriban á esta edad: que solo llega á ella un individuo por cada 100, aunque en Inglaterra se cuentan algo mas de tres en este número: que las mujeres centenarias estan en proporcion de 14 á 11 con los hombres.

En la noche del 7 al 8 de junio fueron destruidas con mano airada 70 huertas en la campiña de Barbastro. Se han preso varias personas por indicios de haber intervenido en este atentado, que se cree cometido por hortelanos con el intento de encarecer sus frutos. — En la misma ciudad se prendieron el 9 de aquel mes dos hombres de Siétamo, con porcion de vasos sagrados y otras alhajas de iglesia en unas alforjas, y cantidad considerable de dinero en oro. Registradas sus casas, se han encontrado cuatro fusiles escondidos.

Se han concluido y bendecido con solemnes funciones la iglesia de Sans y la del convento de franciscos de Gracia, pueblos inmediatos á Barcelona.

Los baños de las aguas termales salino-sulfurosas de Guesalaga, llamadas de Cestona por su inmediacion al pueblo de este nombre en Guipúzcoa, se hallan desde principio de junio, y continuaran hasta fin de octubre abiertos para el uso público.

Ha principiado á construirse una carretera desde Lorca á Estella, que conducirá de esta ciudad al camino Real de Madrid, evitando el mal tránsito de la travesía. = En los dias 11 y 12 del mes anterior se celebraron exámenes de los alumnos de las escuelas públicas de Patxplona, de que es patrono el ayuntamiento, que asistió á ellos, y convidó á los sujetos distinguidos de aquella ciudad. El 23 del mismo se celebraron los de las niñas de la escuela, que está á cargo de las beatas dominicas de Sta. Catalina para distribuir los premios establecidos por aquella corporacion á las mas adelantadas. Los niños fueron examinados en catecismo, lectura, escritura, gramática natural y figurada, ortografía castellana y aritmética: las niñas, además de la lectura, escritura y catecismo, lo fueron tambien en el cosido, bordado y otras labores. Se imprimió y repartió anticipadamente el prospecto de estos exámenes, con los nombres de los muchos jovencitos de ambos sexos, que se esponian al juicio público. = En la villa de los Arcos de esta provincia se promueve con mucho ardor el establecimiento de una enseñanza pública para niñas. Ya se dijo que tres niños de un parto prematuro se conservan saludables en este pueblo, y muy adelantados en escribir; y debe añadirse, que continúan en su buena salud y aprovechamiento. Hay en el mismo un niño de mas de 7 años con 24 dedos, 6 en cada mano y en cada pie, sino que este laumento presente deformidad á la vista; y otro de 3 á 4 años, que en cada mano solo tiene 4 dedos, por faltarle el pul-

gar, sirviéndose de ellas como si los tuviese completos. Este pueblo abunda de fenómenos raros de la naturaleza: el empleado que comunica estas noticias, asegura que conserva en su poder una codorniz, cogida el año anterior en el término de la villa, con dos cabezas, cada una con sus ojos y pico correspondientes.

En el término de Alcalá de Chisvert, provincia de Valencia, cavando dos jornaleros, han encontrado siete tinajitas llenas de hierros de varias figuras, anillos y cadenas, todo de mucha antigüedad. El Ministerio de Estado ha comunicado esta noticia á la Academia de la Historia, para que trate de su adquisición y reconocimiento.

Se adelanta extraordinariamente el camino de Bilbao á Bermeo.

En las provincias al N. E. y E. se han experimentado grandes tempestades el mes anterior con grave daño de los pueblos. La villa de Sesma, en Navarra, sufrió el día 13 una lluvia de piedra, cuya ruina se calcula en 4^o fanegas de grano. = Sobre las cercanías de la villa de Camprodon, en Cataluña, apareció en la tarde del 23 una espantosa tormenta, de la cual desprendido un rayo, mató á un pastor, y otro á 80 cabezas de ganado lanar. Otra, sufrida en la misma tarde en los llanos de Vich, y en la estension de seis leguas, hizo grandes destrozos en la campiña por la gruesa piedra que despidió, hasta el tamaño, en algunos parages, de un huevo de gallina. El 17 habia sucedido otra en Mataró, de que cayeron 13 rayos; 9 de ellos sobre varios edificios de la ciudad, en que hicieron considerables estragos, singularmente en el convento de capuchinas, donde fue incendiada una estancia, y consumida una imágen y todas las piezas y aparato del monumento. Siete per-

7

sonas fueron sobrecogidas de estupor; pero ninguna ha perecido. = En el valle de Solana y algunos pueblos de la ribera de Fiscal (diócesis de Barbastro, en Aragon) cayó el día 24 por espacio de cinco cuartos de hora una gran lluvia de piedras, algunas mucho mayores que huevos, que asoló del todo la campiña y arbolado, y destruyó los tejados de las casas. La piedra cubria el suelo á un palmo de altura, despues de pasada la tempestad. Los destrozos ya mencionados de la tarde del 23 alcanzaron hasta el mediodia de esta provincia. Una nube descargó tanta piedra en los campos de Teruel y de los pueblos inmediatos, que arruinó en media hora dos terceras partes de la cosecha. = La calamidad no ha perdonado á varios pueblos de Valencia. En el de Chiva, al caer la tarde del 17, despidió una nube tal cantidad de crecida piedra, que destruyó la mitad del trigo, de la uva, y de todos los frutos. En Castellon de la Plana vino del mar en la tarde del 15 una fuerte tempestad, que sin embargo de haber durado pocos minutos, perjudicó por una gruesa pedrisca á los sembrados, especialmente de cáñamo, en valor de 300 duros, segun la declaracion de peritos, comisionados á este fin por el ayuntamiento. Entre 7 y 8 de la mañana del 7 se vió un globo de humo en forma de nube, salido al parecer de las montañas al poniente de Orihuela, el cual elevándose á notable altura, arrojó una gran llama de fuego, que se dirigió en línea parabólica á levante hácia el mar, estremeciendo las casas de los pueblos en contorno con su extraordinaria detonacion. No se sabe que haya causado daños este metéoro. (D. de B.)

Palma 9 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería;

capitan de hospital y provision y sargento de hospital. Almansa. = Socios.

Funcion de iglesia.

Hoy 10 de agosto en honor de Cristo Jesus crucificado venerado en la prodigiosa figura de la iglesia de Ntra. Sra. de la Merced se celebrará la fiesta que mandó fundar un devoto y religioso corazon, con misa solemne, música y sermon. Será el orador el R. P. Fr. Luis Mir mercedario, maestro de novicios. = Se dispensa á los fieles la absolucion general.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el dia 7 del corriente.

Para Mataró javeque Perico su patron D. Francisco Cardona con tropa del regimiento de Almansa. = Para idem id. Sto. Cristo su patron Antonio Coll con id. = Para id. id. Almas su patron Pedro José Vich con id.

Fondeadas el 8. De Aguasmuertas laud la Bta. Catalina su patron Francisco Oliver con lastre, salió el 5 del corriente. = De Valencia id. S. Antonio su patron D. Miguel Baúsá con melones y un pasagero, salió el 4 id.

Idem el 9. De Alicante javeque S. José su patron Magin Esteva con varios géneros y 16 pasageros, salió el 3 id.

AVISOS.

En la calle nueva del Cármen frente de la cuesta den Cruu se vende una casa n.º 75 con dos pisos, bastante comodidad y agua en cada uno, la que está subastándose y se rematará el 11 del que rige.

En el Secá del Real está para arrendar una casa de campo y jardin: á quien le acomode, podrá verse con el dueño que vive en la calle den Vindango cerca del Mercadal casa n.º 58.

Hoy sale correo para Barcelona.

Con superior permiso. = Imprenta de Felipe Guasp.